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雨后的彭城—江苏徐州，天气晴朗，空气格外清

新。6月 14日，全国首家雾霾治理示范区在这个江苏省

老工业基地启动，同期举行的大气环境保护高峰对话会

正式发布了大气污染防治共同宣言。

这份“铿锵有力”的宣言聚焦雾霾等大气污染协同

防治、科研协同创新、科技成果转化、专业人才培养以及

大气环保公益行动五大目标，提出了“七个一”行动计

划：建设一个科技研发、技术转化与产业示范基地；搭建

一套包括“国际大气环境研究院”“中美大气污染物治理

联合实验室”等的公共技术服务平台；组建一支国际一

流科学家团队；设立一个技术与产品展览展示交易中

心；开展一系列大气环境保护公益活动；打造一个大气

环境污染治理的示范城市。

实际上，共同宣言的一些行动计划已先期启动。此

前，中华环保联合会与徐州市政府已合作成立了全国首

家大气环境领域协同创新载体——中华环保联合会大

气环境协同发展中心。该中心设立在徐州中关村信息

谷创新中心，重点围绕构建全链条大气污染防控体系，

整合全球技术、资本和人才等资源，支持大气污染防治

的基础研究，助推相关科技成果转化和产业化，研究并

推动有关产业政策法规的出台和落实。

前来参加高峰对话会的美国工程院院士、明尼苏达

大学大气颗粒技术研究中心主任裴有康认真、积极地为

大气污染防治“支招”。他在接受科技日报记者专访时

表示，他对发布的大气污染防治共同宣言很有信心。他

说，美国洛杉矶花了 50 年时间治理雾霾，中国《国家大

气污染防治行动计划》的有力实施有望在 10 年内治好

雾霾。目前需要双管齐下采取治霾措施：一方面，要利

用创新的雾霾防治技术进行区域性示范，建立雾霾治理

示范区；另一方面，仍然要从源头大力遏制雾霾。

裴院士表示，他将以美国明尼苏达大学双城分校过

滤器中心实验室为标准，与中方共建“中美大气污染物

治理联合实验室”，重点研究大气污染物治理产品及其

应用。他还向记者演示有关雾霾防治的新技术项目：一

是大型太阳能辅助城市空气清洁系统。该系统利用太

阳能辅助发电设施，驱动空气通过大型过滤组装置，使

过滤后的洁净空气释放到周围环境，从而净化城市空

气。目前，系统正处在小型示范工程建设阶段，未来将

在一些城市大规模推广。二是高速公路过滤系统。针

对高速公路纳米颗粒浓度高的问题，在高架桥桥体内部

安装过滤系统，为高速路及周围地区提供清洁的空气。

该系统目前正在设计研究阶段。

原本 10 分钟的采访延长到 1 小时。从裴院士认真

讲解的劲儿到与会者的积极建言献策，从共同宣言到一

些项目的签约，从创新技术到管理实践，从徐州的示范

作用到未来技术和商业模式的推广辐射，让人真切地感

到，在治理雾霾等大气污染的问题上，各方面正在“真刀

真枪”地行动……

向 大 气 污 染 宣 战
——大气环境保护高峰对话会发布共同宣言

本报记者 王俊鸣

科技日报东京6月 15日电 （记者陈超）日本理化

学研究所日前宣布，该研究所沼田圭司和增永启康率

领的国际研究小组发现，丝绸内不同氨基酸排列会影

响其机械强度、热稳定性及结晶结构。

人 类 从 古 代 开 始 就 利 用 蚕 丝 纤 维 制 作 出 富 有

光泽的织物。近年来，科学家针对蚕丝质轻坚韧、

生物相容性好和可生物降解的特性，开始研究将其

用在结构材料和医疗材料等领域。另外，蚕丝也可

加工成纤维、水凝胶、胶卷、海绵等，用在再生医疗

和 药 物 输 送 系 统 中 。 但 科 学 家 对 丝 绸 的 氨 基 酸 排

列 如 何 影 响 其 热 性 能 和 机 械 性 能 以 及 相 关 应 用 等

尚不十分了解。

为 此 ，该 研 究 小 组 挑 选 了 4 种 家 蚕 和 10 种 野

蚕共 14 个种类的蚕丝进行试验。他们在热重量分

析 和 示 差 扫 描 热 量 分 析 中 发 现 ，野 蚕 丝 比 家 蚕 丝

的热分解温度高 30 摄氏度。但在拉伸试验中研究

人 员 观 察 到 ，野 蚕 丝 比 家 蚕 丝 有 明 显 的 断 裂 点 。

研 究 小 组 对 蚕 丝 进 行 X 射 线 散 射 试 验 发 现 ，野 蚕

丝 比 家 蚕 丝 的 结 晶 尺 寸 大 了 约 1 纳 米 左 右 。 这 是

由 于 家 蚕 丝 的 结 晶 领 域 是 由 甘 氨 酸 交 互 反 复 排 列

构 成 ，而 野 蚕 丝 的 结 晶 领 域 则 是 由 丙 氨 酸 连 续 排

列而成。

研究人员在对氨基酸排列与热稳定性关系试验

结果分析中发现，丙氨酸连续排列的比率越高，热稳

定性越强；甘氨酸交互反复排列的情况越多，则机械

强度越强；而具有更多大侧链氨基酸的蚕丝，其机械

强度较弱。

在化石燃料逐渐枯竭、全球更加重视环保的大背

景下，人们一直渴望能替代石化产品的材料出现，而蚕

丝则是较好的替代材料之一。该研究对人工制造可控

其强度、吸湿性、伸展性等特性的人造蚕丝材料具有重

要意义。

丝绸材料特性与氨基酸排列有关
可 据 此 开 发 高 性 能 人 造 蚕 丝

科技日报北京6月15日电 （记者张梦然）14 日发

表在英国《自然-通讯》杂志上的一篇演化学论文显示，

从母亲那里获得更多面对面互动的幼年期普通猕猴，

长大后会具有更高的社会性。这项研究表明，在非人

类灵长类动物中，幼年期的经历对于其社会行为有持

续的影响。

照顾幼儿的人和幼儿之间的面对面互动，被认为

是人类早期社会性行为发展的机理之一。此前的研究

显示，作为典型猕猴亚种之一的普通猕猴，母亲也会和

它们的幼儿面对面互动。

此次，美国国立卫生研究院阿曼达·德特默和她的

研究团队经过研究发现，这种母亲和幼儿之间的沟通

方式有着长久的益处。用互相凝视和间歇性咂嘴这些

指标来测量，他们检测了成对普通猕猴母亲和幼儿面

对面互动中的自然变化。这些猕猴都住在一个宽敞的

开放围挡中。研究人员发现，在出生的第一个月中，从

母亲那里获得更多面对面互动的幼年猕猴，在两个月

和五个月大时，展现出更多的社会性互动，包括社会性

玩耍的水平、与其他猴子的接近程度以及互相清理的

行为等。

在 一 项 独 立 实 验 中 ，研 究 人 员 另 外 检 查 了 幼

年 获 得 人 类 照 顾 的 48 只 猴 子 。 这 些 猴 子 被 分 成

多 组 ，与 只 获 得 更 多 照 顾 但 没 有 更 多 互 动 的 猴

子 相 比 ，在 出 生 后 接 受 人 类 照 顾 者 额 外 面 对 面

互 动 的 猴 子 ，在 两 个 月 大 时 表 现 出 了 更 多 的 社

会 性 兴 趣 。

研究幼年期猴子的社会性行为发展，可以帮助了

解人类的行为发展，因为普通猕猴与人类有着类似的

养育孩子的行为及社会性行为发展的轨迹。

面对面互动可提高幼猴社会性

科技日报北京 6 月 15 日
电（记者王小龙）美国哈佛大学

的科学家在最新一期《自然》杂

志上发评论警告，海洋鱼类捕捞

量的下降可能会导致全球 10%

的人口营养不良。他们呼吁相

关渔业国和国际组织及时调整

渔场管理政策、加强海洋保护，

让低收入群体的健康免受威胁。

微量营养素是人体必需的

营养物质，鱼类是其主要来源。

这些营养物质的缺乏会增加新

生儿以及产妇的死亡风险，导致

儿童生长迟缓、出现认知障碍和

免疫功能弱化等诸多问题。但

近年来，由于受过度捕捞、栖息

地破坏和气候变化等问题影响，

鱼 类 种 群 的 数 量 正 在 快 速 减

少。世界自然 基 金 会 2015 年

发布的一份报告显示，从 1970

年至 2010 年，全球海洋物种的

种群数量减少近一半，对人类

食 物 供 应 至 关 重 要 的 鱼 类 锐

减 情 况 更 为 惊 人 。 金 枪 鱼 与

青 花 鱼 等 鱼 类 减 少 率 高 达

74%；加 拉 帕 戈 斯 群 岛 和 红 海

的海参减少了 98%；不少地区的

鲨鱼濒临灭绝。

美国哈佛大学的克里斯多

弗·戈尔登和他的研究团队以

锌、铁与维生素 A、维生素 B12和

DHA、欧米伽 3脂肪酸的营养素

供应数据，以及每个沿海国家的

渔场信息为基础建立了一个计

算机模型。结果发现，未来几十

年，鱼类捕捞量的下降意味着最高有 10%的人口面临营

养缺乏的风险，这一问题在沿海低收入群体和赤道附近

的发展中国家将尤为严重。

此前，大多数研究只涉及失去鱼类提供的蛋白质会

对人类造成影响，而未将微量营养素和脂肪酸的缺乏考

虑在内。戈尔登的团队称，蛋白质缺乏“只是冰山一

角”。他们呼吁各国在制定渔场政策时要关注营养素缺

乏问题，加强渔场管理和对海洋生态环境的保护，确保

人类下一代还能继续享有丰富的海洋资源。
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据新华社柏林6月 14日电 （记者郭洋）德国马克

斯－普朗克分子植物生理学研究所 14 日说，通过基因

改造技术，研究人员已成功借助烟草，生产出青蒿素的

前体青蒿酸。这一方法将有助于提高青蒿素产量，降低

抗疟疾药物成本。目前制药企业大多从黄花蒿中提取

青蒿素，但黄花蒿种植面积有限，导致青蒿素产量难以

满足全球疟疾患者的需求。

对此，德国研究人员尝试利用转基因技术，将黄花

蒿中合成青蒿酸相关的基因转移到烟草叶绿体的基因

组中，使烟草叶绿体获得合成青蒿酸的能力。由于烟草

的叶片大，叶绿体遍布叶面，可以提取出更多青蒿酸，然

后用简单的化学方法就可以合成青蒿素。

植物叶绿体拥有相对独立的基因组，对叶绿体进行

转基因操作称为质体转基因。质体转基因植物能生产更

大量的人类所需化合物，是目前转基因研究的热点之一。

德国研究人员透露，黄花蒿中合成青蒿酸的通道主

要在腺毛组织，这使青蒿酸的产量较低，而烟草叶片合

成青蒿酸效率更高。他们共培育了 600 多个质体转基

因烟草株系，其中最好的能达到每 1千克烟草叶片生产

120毫克青蒿酸。

转基因烟草可用于生产青蒿素

■中外石墨烯动态⑤

中国首次在尼日利亚
举办农业技术培训

6月13日，在尼日利亚
阿布贾，中国农业专家在绿
色农业西非有限公司的农
业示范园区内向当地农民
传授技艺。

由中国政府和尼日利
亚政府联合主办、绿色农业
西 非 有 限 公 司 承 办 的

“2016 年中尼农业技术培
训班”当日在中地海外集团
尼日利亚公司总部举行开
班式。这是中国首次在尼
日利亚举办援外农业培训
班。培训班为期 5天，中方
为尼方 40 名学员提供土
肥、种子、水稻栽培、农机实
践等相关课程。

新华社记者 张保平摄

家家有本难念的经。曾因2004年诞生石墨烯诺贝

尔奖科研成果而声名鹊起的英国曼彻斯特大学（简称

曼大），如今由于其国家石墨烯研究院（NGI）不能把有

关石墨烯研究成果市场化，遭到英国国会质询，指其滥

用知识产权及浪费物资，从而被推至风口浪尖。

事情虽然起起伏伏，貌似热闹，却暴露出英国石

墨烯行业一些问题及隐忧。

曼大国家石墨烯研究院有个自认为“靠谱”的战

略伙伴，即被其誉为“全球最大石墨烯生产商之一”的

BGT公司。

2013年，BGT公司承诺给曼大投资500万英镑联合

开展一些研究项目，并声称要把石墨烯薄膜生产能力扩

大10倍。双方签约一个月后，由于资金未到位，BGT公司和

曼大的合同终止。但这家公司没有退缩，不久又与曼大签订

了300万英镑的合作协议。2014年，BGT公司因资金短缺提

出以公司股票置换负债。曼大接受了这项提议，并于2015年

得到BGT公司18%的股份，就此了结了债务。

随后，曼大常务副校长科林·贝利作为BGT股东及

董事参与运营，并在其下属的青石全球科技公司（BGT

Materials）担任同样职务。该公司正试图将新成果石墨

烯节能灯泡商业化，其持股者中有英国投资人，曾筹资在

曼城建设石墨烯灯泡制造中心，但未成功，最终接受来自

加拿大的风投，以股权置换形式在国外建设制造基地。

对此，贝利表示“巨大失望，决意设立长期目标，将部分产

品转移回英国生产”。但不久，他从公司离职。

今年 3 月，《星期日泰晤士报》发表专文，指责

BGT 和“国家石墨烯研究院”存在利益输出，曼大一些

研究人员对此表示强烈反对，导致英国国会 4 月为此

召开石墨烯质询会议。

教训一：理想过于高远 落
差巨大

曼大国家石墨烯研究院有一个雄心勃勃的梦想，

希望能“占领有利地位，引领全球石墨烯技术”。换言

之，就是要在石墨烯领域独霸一方。

有实现的可能性吗？答案似乎毋庸置疑。

技术上，该研究院的基础研发成果堪称世界一

流。仅过去一年，其科研团队就在《科学》、《自然》等

顶尖杂志上发表了数篇突破性论文；管理上，曼大的

经济管理专业学界知名；资金上，将获投资 6100 万英

镑，应该不差钱。

然而，天公不作美，研究院仅仅运行了一年多，在

用收到的 3800万英镑投资建设大楼和购买仪器之后，

就没有足够经费推动应用产品从实验室走向市场，还

遭到“是否很好保护了知识产权”的质疑。

在英国国会 4 月 26 日召开的石墨烯质询会议上，

诺奖得主安德烈·海姆教授（他是 BGT 公司的股东和

董事之一）、英国皇家学会卢克教授和 BGT 公司英国

区负责人历时 3小时，答辩了上百个问题。

看来理想过于高远，缺乏扎实根基，很容易尚未

启航即搁浅。

教训二：无法商业应用 等
于瞎掰

曼大国家石墨烯研究院欲将石墨烯研究成果推

向 市 场 ，为 何 不 借 助 本 土 企 业 之 力 却 要 依 靠 外 援

呢？对此，谢菲尔德大学副校长理查德·琼斯指出，问

题的关键是英国从事石墨烯商业开发的公司并不

多。虽然英国在石墨烯研究领域居世界前列，但石墨

烯应用则并非英国的强项，如今业内的一些石墨烯商

业化产品，也大多不是出自英国。伦敦大学的大卫·

普莱斯则直言不讳地说“英国不会成为石墨烯的工业

基地”。

显然，英国本土企业缺乏对石墨烯商业化的兴

趣，使得相关研究机构备受打击，这也恰恰反映出了

当前英国研究机构面临的状况。“这是个大问题，必须

尝试找到投资，让创新走进市场。”曾为研究院四处寻

找战略合作伙伴的贝利说。

海姆指出，在过去 30 年间，英国商业研发支出从

占国内生产总值的 1.5%，下降到 1.1%，而在其他主要

经济体中，这一比例一直在上升。

此外，据英国国家物理研究所统计，中国拥有全

球近一半石墨烯专利，而英国不到 1%，这令英国石墨

烯业内人士深感郁闷。

教训三：“我研发我生产”
模式老套

尽管如此，曼大计划明年建成第二个石墨烯研究

院——“石墨烯工程创新研究院”，以推动科研成果商

品化过程中后期阶段的发展。但普莱斯质疑，曼大的

决策是否是石墨烯成果转化的最佳模式？

作为新生事物，石墨烯技术研发和产业化不可能

一帆风顺，而一个国家或某个研究机构难以完全胜任

产业链条中的每个环节，“我研发我生产”这种模式或

许已经老套。

针对英国石墨烯行业暴露出的一些问题，中国石

墨烯产业技术创新战略联盟（简称联盟）秘书长李义

春博士在接受科技日报记者采访时表示，中国石墨烯

应用市场将在 2018 年形成产业爆发点，2020 年将达

1000亿元规模。他建议我国设立专项产业扶持基金，

开展双边合作论坛，建立以“全球并购，中国整合”为

发展战略的全球石墨烯商务服务平台，为国外先进企

业进入中国市场、引进创新要素搭建桥梁，共建合作

共赢之路。

重研究轻应用 一己之力难成器
——来自英国曼彻斯特大学石墨烯研究院的教训

本报记者 华 凌


